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令和４年度第１回石巻市下水道事業運営審議会会議概要録 1 
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第１ 日時  令和４年１１月２８日（月） 午後１時３０分～午後２時３７分 3 

第２ 会場  石巻市役所５階 ５０１会議室 4 

第３ 出席委員 １０名 5 

第４ 会議概要 6 

１ 開  会 7 

 司会が全出席予定者の着席を確認し、定刻に開会を宣言した。 8 

２ 委嘱状交付式 9 

 市長に代わり建設部長から委嘱状を交付した。 10 

３ 市長あいさつ 11 

４ 委員及び職員紹介 12 

５ 石巻市下水道事業運営審議会について 13 

  事務局が、次の点を説明した。 14 

・資料８（石巻市下水道事業運営審議会条例）を用い、石巻市下水道事業運営審議会15 

の設置目的、所掌事務、組織、会長及び副会長の選任、会議の招集、議長、議事に16 

関すること。 17 

  また、当日の会議の流れとして、次の点を説明した。 18 

・会長及び副会長を選任すること。 19 

・事務局が「下水道事業の現状と課題」について説明すること。 20 

・事務局が次回審議会で諮問予定事項である「下水道の接続」について説明すること。 21 

６ 会長、副会長の選任 22 

司会） 先ほど、事務局の説明にもありましたが、条例第４条第１項に「審議会に、会長及23 

び副会長を置き、委員の互選によって定める」と規定されております。 24 

   本日は、最初の会議ですので、条例の規定により、会長及び副会長を委員の互選によ25 

り選任をお願いします。 26 

会長及び副会長が選任されるまでの間、齋藤建設部長が仮議長として進行を務めさ27 

せていただきたいと存じますので、御了承願います。 28 

仮議長） 暫時の間、仮議長を務めさせていただきます。条例第４条第１項に基づき、委員29 

の皆様の互選により、会長及び副会長を各１名選出していただきたいと存じます。どな30 

たか、自薦、他薦、御意見などございますか。 31 

委員） 河北地区行政委員会です。事務局で案を御準備なされておれば、それを御提案いた32 

だき、御審議いただきたいと思いますが、いかがでしょうか。 33 

仮議長） ただいま委員から、事務局案の声がございました。事務局案はありますか。 34 

事務局） 事務局案といたしまして、会長に石巻専修大学教授岡野知子委員、副会長に石巻35 

専修大学准教授田村真介委員を推薦させていただき、委員皆様方の御賛同とおふたり36 

の御了解を頂戴したいと存じます。よろしくお願いいたします。 37 
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仮議長） ただいま事務局から、会長に石巻専修大学教授岡野知子委員、副会長に石巻専修38 

大学准教授田村真介委員が推薦されました。委員の皆様方におかれましては、事務局案39 

に御異議ございませんか。 40 

※※「異議なし」の声と拍手あり。 41 

仮議長） 岡野先生、田村先生、よろしいでしょうか。 42 

※※両名の了解を得た。 43 

仮議長） おふたりの御了解も頂戴しましたので、会長、副会長を決定いたしました。以上44 

で、仮議長の役目を終了させていただきます。皆様、どうもありがとうございました。 45 

司会） 岡野会長から一言ごあいさつを頂戴してもよろしいでしょうか。 46 

会長） 石巻専修大学経営学部経営学科の岡野でございます。ただいま皆様から会長職を任47 

されまして、これから皆様と石巻市の下水道について検討、審議をさせていただきたい48 

と思います。不手際等あると思いますが、何卒よろしくお願いいたします。 49 

７ 議題 50 

(1) 下水道事業の現状と課題 51 

司会） それでは、条例第５条第１項の規定により、会長が会議の議長を務めることとなっ52 

ておりますので、ここからの進行は、岡野会長にお願いをいたします。 53 

会長） ここから、議長として、進行を務めさせていただきます。議事の進行に当たりまし54 

て、皆様方の御協力をお願いいたします。それでは、さっそく次第に沿って議事を進めて55 

まいります。次第７の１、『下水道事業の現状と課題』について、事務局から説明をお願56 

いいたします。 57 

※資料に基づき事務局説明※ 58 

会長） 御覧いただきました資料、それからただいまの事務局の説明につきまして、事務局59 

に確認したいことや御質問がございましたら、挙手をお願います。 60 

委員） 現状と課題ということで、要点が記載してあります。実際の下水道事業の内容、収61 

入や費用、会計が令和２年から変わったということで、企業会計と同じようなＢＳ、ＰＬ62 

など作成していると思いますが、その辺のデータは提出していただけないのでしょうか。 63 

事務局） 令和３年度の決算概要を資料３として添付しています。 64 

委員） 将来、人口が減っていくということで、収入が少なくなると。人口に合わせた将来65 

予測も併せて検討されていると思うがその辺どうでしょうか。 66 

事務局） 将来計画は何年か前に作っています。企業会計への移行など、状況も変わってき67 

ており、見直しを来年度行いたいと考えています。データを示し、皆様の御意見を頂戴し68 

ながら新しい計画に改定していく予定でございます。 69 

会長） 資料３については、事務局から後で説明があるのでしょうか。 70 

事務局） 資料３については、本日、詳しい説明は予定しておりませんでした。経営戦略を71 

新しいものを作る予定ですので、その際に決算を含め、数値を示しながら御議論いただき72 

たいと思っておりました。 73 

(2) 下水道の接続について 74 

会長） 続きまして、次第７の２、『下水道への接続』について、事務局から説明をお願い75 
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します。 76 

※資料に基づき事務局※ 77 

会長） ただいま御覧いただきました資料や事務局の説明につきまして、事務局に確認した78 

いことや御質問がございましたら、よろしくお願いいたします。 79 

委員） 私、初めて参加したのですが、いつからこの審議会はやっているのですか。 80 

事務局） この審議会は、今日、今回からとなります。今回は、概要、課題等を説明させて81 

いただき、次回、審議していただきたいことを提案させていただきたいと思います。 82 

委員） 私、商売上、下水やっていたから分かりますが、今日、突然、こう言われたって、83 

納得できますかということも言えますからね。だから、私、初めて質問しました。私は、84 

自分がやっていたから、わかりますけど、どうでしょうか、みなさん。今、突然、質問と85 

言われても。 86 

委員） 今、事務局からいろんな課題の説明がありました。昭和 40年代の後半、あるいは87 

昭和 50年代の初めころ、水洗トイレにしていろいろ衛生上も助かってきました。今、説88 

明を受けた下水道関係の課題、問題、ひとつは、人口減少という問題、それから不明水対89 

策、そういった下水道関係の抱えている問題、今、説明があった内容について、私個人と90 

して、委員として、これからどういう役割を果たせるのか。委員会で、これから我々一般91 

の人間がどれだけの話ができるのか。むしろ、市役所、行政側の将来展望というか、将来92 

に向けて人口減という話もあったが、そういったビジョンがあって、それから話に入って93 

いった方が。何かありましたら、事務局お話し願いませんか。 94 

会長） 今回の議題としては、一つ、下水道事業の現状、それからもう一つ、課題を事務局95 

から御説明を受けるということだと思います。今、下水道の現状と課題を御説明いただい96 

ている状況です。その説明や資料について、御質問があったらということでお話が流れて97 

いると思います。今、おふたりの委員から話があったことは、審議会で、何を一体解決し98 

ていくのか、課題を検討して解決まで行くかどうか分かりませんが、大きなところだと思99 

います。今、焦点、流れが違うところが２つ出ていまして、事務局から、そこを整理して100 

いただいて、何をどこまでどうやっていくのか、もう一度、御説明いただいた上で、今の101 

委員のおふたりの御質問にもお答えしていただけたらと思います。お願いいたします。 102 

事務局） 本日は、下水道事業の現状と課題ということで、現在の下水道の状況と抱えてい103 

る課題、問題を示しています。それと２つ目としまして、今、御説明したところですが、104 

下水道への接続についてということで、いかに下水道への接続を進めていくかというこ105 

とを２回目の審議会に諮問させていただきたいということです。次回、提案をお示しさせ106 

ていただきたいと思います。本日は、次回に向けた説明をさせていただいているというこ107 

とでございます。 108 

委員） だったら、皆さん、全部これを読まないと納得しない場合もあるのではないですか。109 

全部、これ説明していただいて、その中から今すぐ質問と言われても分からないと思いま110 

す。きちっとしたこういうことですとテーマを決めて、全部説明していただいてからの方111 

が良いのではないでしょうか。一つ、一つの資料に対しての質問と言われても、全体を見112 

て、この中からこの質問とかこの質問とか言われたら分かりますけども。 113 
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委員） 今、説明がございましたが、現状について理解してほしいということで、説明して114 

いるのだと思います。条例の第２条に所掌事務がございますよね。市長から、受益者負担115 

金なり、使用料その他普及促進のために、こういう施策を展開していきたいのだけど、ど116 

う思いますかという諮問が来るわけですよね。その説明資料を例えば事前に配付、送付い117 

ただいて、中身を見る。そして疑問点を洗ってくる。そこで意見交換を進めてくれという118 

ことで理解していました。 119 

委員） 話がそれるかもしれませんが、この会議の議事録は残す予定ありますか。前回、ど120 

ういう話をしましたと、どなたがどういう話しましたと残されていないと、我々も分かり121 

ませんので。もし、予定していないのであれば、お願いしたいです。それからもう一つ、122 

具体的に説明に対する質問ですが、資料２の４ページ、下水道接続阻害要因、５点、要因123 

が分析されていますが、どれが何パーセントぐらいあるのか分析があれば、また、その中124 

で一番解決しやすいものがどれなのかというものがわかれば、若干でも有収率が高まる125 

のかなと思いますので、その辺、ぜひ、分析されているものがあれば、教えていただきた126 

いのと、されていないのであれば、今後していただきたいです。 127 

会長） 今、いくつか論点が分かれているような気がしています。一つは、事務局が説明を128 

してくれた現状と課題ということについて。今の石巻の下水道事業の現状というものを、129 

人口減少とともに、様々な課題、いくつか挙げられていましたが、それについての御説明130 

があり、また、下水道の接続について、御説明がありました。この説明に関して、例えば、131 

丸岡委員がおっしゃったような、細かい一つ一つの資料、数字や説明について、質問があ132 

れば、事務局からお答えいただこうということで、私から、質疑ということで、質問ござ133 

いませんかと皆さんに投げかけておりました。もう一つ、先ほども言いましたように、全134 

体に関わるところとして、事前に資料が配付されていないということと、だから、何をや135 

っているのか良くわからない、何を目的としているのかとか、詳しい前提となる資料を前136 

もって用意していただきたいと。 137 

委員） 早い話がそうです。突然資料をよこされて、ハイ質問って言われても。 138 

委員） 次回やってもらいますから大丈夫です。 139 

会長） １回目ということで、会長、副会長を選んだり、会の流れとして、これから皆さん140 

で審議していく前提となる課題について御説明を事務局から受けているという状況だと141 

認識していただいて、次回以降、これについて審議していくということになるのではない142 

かと思います。ですから、初めて皆さん読んでいると思います。会計的なものがあったり、143 

難しいものがあると思いますが、その都度、分からないことがあれば、事務局に聞いてく144 

ださいということで、質問という形で今回行っています。高橋委員もそうですが、資料を145 

前もって見てからの出席というのがベストだとは思いますが、今回は、事務局が作って、146 

用意してくれた資料を見ながら、説明を受けるということで、御了解いただいてよろしい147 

ですか。 148 

委員） 今日は、下水道事業の課題なり、問題なり、現状を説明していただいてということ149 

ですね。 150 

事務局） 資料については、次回以降、事前に配付させていただきたいと思います。今回は、151 
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失礼いたしました。それから議事録と資料２の４ページにつきまして担当から説明させ152 

ます。今後の日程も、今、御説明すると分かりやすくなると思いますので、お答えさせて153 

いただきたいと思います。 154 

事務局） 議事録については、要点筆記になるかもしれませんが、まとめさせていただきた155 

いと思っておりました。資料２の４ページですが、国土交通省でアンケート調査を行った156 

ものから抜き出したものと我々で問題意識を持っているものを記載しました。数字は次157 

回お示しします。 158 

委員） 石巻市の数字として出してもらえるのか。 159 

事務局） 石巻市独自で調査はしていません。国土交通省であったり、他の都道府県で行っ160 

ているのもあります。傾向は同様で、石巻市で実施していませんが、やったとしても特殊161 

性が出るものではないのかなと感じています。 162 

委員） 震災で被害があったとか、そういったことも、全国の数値と若干変わってくる部分163 

があるかなと思いますので、できるのであればした方が良いのかなと思います。 164 

委員） 今の質問とちょっとダブりますが、石巻特有のある地域だけ下水道接続が多いとか、165 

そういうのはないのですか。 166 

事務局） 地域差はあります。 167 

委員） そこに対して攻め方をどうするかと、自ずといろんな動きの対策がでてきますので。 168 

事務局） おっしゃるとおりだと思います。 169 

委員） そこに地域性なり、国土交通省のデータで済まない地域性というのが石巻にあるこ170 

とをこういう場で皆さんに認識してもらったら良いのでは。 171 

委員）資料から拾った数字ですが、１１,２００戸、約２割が接続していないという捉え方172 

でいいですか。石巻は広いですので、どの地域が１００パーセントに近いとか、そういう173 

資料はないですか。 174 

会長） ただいまの質問に今事務局でお答えすることは可能ですか。 175 

事務局） 今、手元にはありませんので、確認してみます。 176 

(3) 今後の日程について 177 

会長） 最後になります。次第７の３ということで、『今後の日程』について、事務局から178 

説明をお願いします。 179 

※資料に基づき事務局※ 180 

会長） 何か今の日程について、御質問はございませんでしょうか。 181 

ないようですので、最後に一つ確認したいのですが、事務局から資料を事前にお渡しい182 

ただくというお話がありました。どのような方法でお渡しいただけるのでしょうか。 183 

事務局） 郵送させていただければと思います。 184 

会長） 資料は、事前に石巻市から郵送していただけるということでございますので次回の185 

12 月下旬に行われます「接続促進策について」を皆さんで検討していただければと思い186 

ます。以上で今日の委員会は終了となりますが、何か事務局に質問し忘れたとかありませ187 

んか。大丈夫ですか。 188 

委員） 今日の会議が始まることは、新聞とかに公表されたりとか、取り上げられたりとか、189 
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予定はありますか。 190 

事務局） 予め投げ込みはしていません。 191 

委員） 今、下水道の接続が石巻で問題になっているということを知らしめておく必要があ192 

るかと思います。次回以降にそういったことを予定していただければと思います。 193 

委員） 市報ではいかがですか。１か月に１回でますからね。 194 

会長） わかりました。市で考えていただくということでよろしくお願いいたします。 195 

委員） 先ほど、地区別の下水道の接続の話がございましたが定義ですが、ある程度、大く196 

くりで出すのか、旧市町ごとなのか、定義付けしておかないとつらいのかなと。 197 

事務局） 旧市町単位のくくりになると思います。 198 

会長） 委員の皆様の御協力、どうもありがとうございました。 199 

８ その他 200 

事務局から、施設見学の希望、第２回・第３回日程の都合について確認した。 201 

９ 閉会 202 

  司会が閉会を宣言した。 203 


